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令和２年度第６回「新居浜市男女共同参画審議会」会議記録 

 

日  時  令和２年１２月２１日（月）１３：３０～１４：３０ 

場  所  新居浜市消防防災合同庁舎５階 大中会議室 

出 席 者  今村美鈴委員 小野千代委員 小野雅之委員 近藤智佳委員 神野剛委員 

秦榮子委員 本田郁代委員 水木舞委員 宮前港委員 吉村卓代委員  

渡邉大輔委員（１１名） 

欠 席 者  秋月恭子委員 池田悦子委員 小野奈智子委員 近藤博委員 白石真奈美委員  

真鍋英次委員 宮川まゆみ委員（７名） 

市出席者  原市民環境部長 

(事務局)  和田男女共同参画課長 藤田副課長 大野係長  

 

○内 容 

   第６回新居浜市男女共同参画審議会 

（１）開会あいさつ 

（２）協議事項 

第３次新居浜市男女共同参画の策定について 

➀パブリックコメントの結果について 

②審議会答申（案）について 

  

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

    

    

    

    

ただいまから「第６回新居浜市男女共同参画審議会」を開催いたします。まず、本審

議会ですが、新居浜市男女共同参画審議会規則第５条第２項により、委員の過半数の

出席がなければ開くことができないこととなっております。委員総数１８名に対し１１名の

出席で、過半数を超えておりますので、本会議は成立していることをご報告いたします。

なお、秋月委員、池田委員、小野委員、近藤委員、白石委員、真鍋委員、宮川委員に

つきましては、所用により欠席となっております。 

また、本審議会は、新居浜市審議会等の公開に関する要綱に基づき、公開とさせて

いただきます。 

それでは、これからの進行につきましては、秦榮子会長にお願いいたします。 

 

改めましてみなさんこんにちは。年末を控え皆さんご多忙の中をご出席賜りまして誠

にありがとうございます。皆様の貴重なご意見を沢山いただいてそれを参考にしながら

一歩でも住みよい明るい町になることを望んでおります。どうぞよろしくお願いいたしま

す。それでは、議事進行に移らさせていただきます。 

 まず、１１月２日から３０日まで実施いたしました、パブリックコメントについて、事務局か
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会長 

 

委員 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

ら説明をお願いいたします。 

 先ほど会長の方からもありましたとおり、１１月２日から３０日までの期間パブリックコメン

トを実施いたしました。パブリックコメントの閲覧場所としましては、市役所の１階総合案

内、３階行政資料室、２階の男女共同参画課、各支所３か所、各公民館１８館、ふれあ

いプラザ、ウイメンズプラザ、市のホームページで閲覧しておりました。それから市政だよ

り、ホームページで広報いたしました。その結果ですが、市民からの意見はありませんで

した。以上です。 

 ただ今事務局からご説明いただきましたが、この件につきましてご意見やご質問はご

ざいませんか。○○委員さん何かございませんか。 

 パブリックコメントも色々な審議会のものを置いていますが、市民の皆さんはあまり見る

ことがないです。このようなものがあるという事を知らない方も沢山いらっしゃると思いま

す。来られる方にちょっと意見があったらお願いしたいんですと言っても、ちょっとぱらっ

と見て、別にないわといった感じで全然ございませんでした。私が男女共同参画の委員

になってるから見てもらえませんかといってもありませんでした。以上です。 

 ありがとうございました。 

続きまして、○○委員さん、何かございませんか。 

市民に周知するのはホームページとか市政だよりとかになるかと思いますが、私も見

落としていたのですが、委員ですので、こういったパブリックコメントをしているというのは

わかるのですが、一般の市民の方にはこういう事をしているというのはわかりにくいと思

います。 

パブリックコメントはとても良い事ですので、これを一人でも多くの方に知らせていただ

きたい、市政だよりだけでなく団体や会合などを行っているところに広く知らせていただ

けたらありがたいと思います。 

 その他にございませんか。それでは続きまして男女共同参画計画の最終答申案につ

きまして事務局よりご説明をお願いします。 

６回にわたる審議会の意見をまとめまして、お手元の青い表紙の「第３次新居浜市男

女共同参画計画～ともにいきいき新居浜プラン２１～の冊子を持ちまして答申を行いた

いと思います。第５回の審議会で意見のございました６５頁の数値目標ですが、この中

で男女の地位の平等の割合、ワーク・ライフ・バランスの現状、育児や介護の男女の役

割分担の割合について、もっと高い数値を設定してはどうかという委員さんの意見もあり

まして、部長からも説明があったような、市民意識調査のアンケートの中で、できている

数値とややできているという数値を合わせた数値を目標数値として再度設定し、これをも

ってパブリックコメントを実施しました。特に意見もございませんでしたのでこの数値をも

って目標数値としたいと考えております。またこちらも前回意見がございましたが、５１頁
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からの具体的施策について、何頁にその内容が載っているか分かるようにしてはとの意

見について、重点目標の欄に頁数を記載しました。またカタカナなど分かりにくい語句

については、その都度注釈を記載しました。それから文章の繋がりや文言など不自然な

ところを、委員の皆様や事務局で再度見直し、見直しをしております。この冊子をもって

答申としますが、答申の表書きとしまして別紙（案）を用意しております。その中で１つの

案として、審議会として特に留意していただきたい事を審議会の意見として箇条書きに

しております。どちらの案にするかという事をこの審議会でお諮りしたいと思います。以

上です。 

ありがとうございました。ただ今の事務局からのご説明について、ご質問やご意見はあ

りませんか。○○さん、いかがでしょうか。 

前の議題になるんですが、パブリックコメントのことですが、女性連合は男女共同参画

課が事務局をしている団体になりますが、役員会や団体長会の中で課長さんのほうから

１１月２日からこのようなパブリックコメントをしていますという事を、事細かく言っていただ

いたのですが、何か反応が薄くて意見は出ませんでした。それは女性連合だけではなく

て多くの市民の方が関心がないのか同じだと思います。もっと関心を持てるようにもっと

PRするのか、行政に対して注文などいっぱいあると思いますが、それを上手く市民の方

が言える場所といいますか、もっと市民の意識改革が大事だなと思いました。こういった

会なども沢山行っているのに知れ渡っていないというのがとても残念に思いました。また

事務局から聞かれました答申（案）のことですけれども、２枚目の細かく箇条書きに書い

ている方が、市長さんにも我々はこういう事を要望しますというのが伝わってわかりやす

いと思います。 

ありがとうございました。○○委員さんいかがですか。 

先ほどの答申（案）につきましては、○○さんと同じように、２枚目の項目がきちんと載

っている方がわかりやすくていなと思っております。この計画についてもすごく見やすい

形で作られているのですごくいいなと思っております。 

ありがとうございました。○○委員さんいかがですか。 

 答申(案)についてですけれども、私も同じように要望を記載していう方がより市長への

メッセージ性が強まるかなと思っております。ただ中身については今見ている所がござ

いまして、字句修正等はあるかもしれませんがこちらの方がよいのではと思っておりま

す。 

ありがとうございました。ただ今ご意見をいただきましたが、関心を持たせるような、そ

れからわかりやすく皆さんに浸透させていくかという事が大切であるという事をご確認い

ただきながら、しっかりとよろしくお願いいます。 

事務局いかがですか。 
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ありがとうございました。それでは表書きにつきましては、２枚目の内容を箇条書きにし

た方で、市長に答申したいと思います。 

ありがとうございました。○○委員さん何かありませんか。 

事務局が用意してくださっている答申（案）ですが、箇条書きの方でよろしいのではな

いかと思います。冊子の方も見やすくてよろしいのではないかと思います。事務局の方

でここの所はしっかりと伝えたいという事があるのであれば、そこのところを加えたらよい

のではと思います。以上です。 

○○委員さんいかがですか。 

答申を見せていただいて、字ばかりではなくてグラフとかちょっとしたカットなどもよく

考えられて、組み立て方とか見やすさとかすごく良い物になっていると思いますし、先ほ

ど課長さんもおっしゃられたように、わかりにくい言葉には注釈が入っていたり、色々と細

かく配慮された資料になっているなと感じました。どういう風に皆さんに浸透させていくか

という事が大事だと思いますが、私ども保育園で、高校生が保育園に来て見学や体験

学習のような形で来られるんですが、少し前に来たときに、男女共同参画ということで、

今はピンと来ていないかもしれませんが、大人になってお父さんお母さんになった時に

思い出してもらったらと思って、前回の資料をちょっと紹介させていただいたりしました。

なかなか全部をというのは無理ですが、部分部分についてその都度考えたり、知ったり

する機会があれば、大人になった時に何か引っかかるものがあるではないかなと思いま

した。審議会では、私たちは意見を述べさせていただいただけですが、本当にご苦労様

でした。ありがとうございました。 

ありがとうございました。○○委員さん、いかがですか。 

先ほどの○○委員さんと同様出来上がった装丁とかデザインとか見てて、すごくわか

りやすくて、ダイジェスト版などはすごく明るい感じで、数値目標も入っていて、市民の人

が手に取ってもぱっと内容が分かるような装丁になっていて大変ありがたいなあと思いま

した。それで、２点ほどお願いしたいと思いますが、ひとつは冊子の方の表記のことなん

ですが、一人一人という言葉の表記が３通り書かれていて、主要課題はひらがなのひと

りひとり、市の推進条例は漢字とひらがなの一人ひとりで、計画の中の文章は漢字の一

人一人になっているんですが、これは何か意味があるのでしょうかと思いまして教えてい

ただければと思います。そして、もう1点ですが、かわいらしい素敵なデザインでカットが

描かれていますが、１９頁の固定的性別役割分担意識のデザインが、すごくマイナスと

いうかトンカチで意思を割る激しいイメージになっていて、これを壊すのではなくて変革

していくと言いますか、そういった意見を持っている方に見なしてもらうといいますか、ち

ょっとカットの方がそぐわないのではないかと思いました。文章の分量からいえばここは

カットがなくても下の方まで文字があるので良いのではないかと感じました。 
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まず、「ひとりひとり」」の表記ですが、公用文においては、漢字の一人一人か、漢字

ひらがなの一人ひとりのどちらかという事になっております。ただ、見出しのひらがなの

ひとりひとりについては、これ自体この計画においての表題としてのひとりひとりですの

で、これ自体一つの言葉という事で主要課題についてもひらがなのひとりひとりにしてお

ります。計画の内容の中のひとりひとりについては、現在漢字の一人一人に統一してお

りますが、推進条例との整合性についてこちらの方で把握できておらず、条例と違う表

記になっております。条例と合わせて漢字とひらがなの一人ひとりの方が良いという事に

なれば、そちらで表記したいと思います。 

次の１９頁の挿絵ですが、確かにもう少し柔らかい物にするか削除するかにしたいと

思います。 

ありがとうございました。○○委員さん、何かございませんか。 

新居浜に約10年程住んでいるのですが、今回委員になってこういった会があるという

のを知りまして、男女共同参画の取組を知ることができてよかったなと感じております。

冊子もグラフとかイラストを使って凄く解りやすくなっているので、これをいかに市民の方

に知ってもらうのか、浸透していくか、今ならばHPとかSNSとか浸透しやすいと思うので、

そういう物を使って皆さんの目に付く機会を増やしていけば良いのかなと思います。 最

近なんですが、知り合いの方でDVが原因で命を落としてしまったとういう話を聞いて、や

はり悩んでる方って沢山いるんだろうなと思いますし、家族にも友達にもそれを言えない

という方も沢山いらっしゃると思うので、市としてDVの相談の窓口があるといった事を、

私もここへ来てそういう窓口がるという事を知ったので、いろんな手段を使ってこういう事

を広めていくのが大事かなと思いました。以上です。 

確かに計画はできましたが、本当に大切なのはこれからだと考えております。この計

画についても、福祉や職業関係など様々な分野にわたっております。これをいかに行

政、団体それから企業、市民の役割を認識し、効果的に推進していく事ができるように、

これから今後10年間、新たな項目もありますので取組んでまいります。またみなさん審議

会などの意見を伺いながら、随時検証もしていきながら推進していきたいと思います。 

ありがとうございました。それでは副会長、意見をお願いします。 

本当に素敵な冊子を作っていただきありがとうございました。私達も手探りながら色々

な意見を申し上げた中で、それが反映されて行っている事が非常に嬉しく思いました。

先ほどのパブリックコメントも然り、こういった計画がなかなか市民の皆さんに浸透しない

といったご意見がありましたが、大人になると情報の窓口というものがだんだん狭くなっ

っていくように感じております。自分で自分の欲しい情報を欲しい所から取ってくる、選

択ができるようになる。ですから例えば中学校の公民の授業の中で、パブリックコメントと

いうものがあるよ、とかこういった冊子やパンフレットを使って、パブリックコメントというの
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は、こういうもので、こういった事をすると自分たちの意見がこういう風に通っていくよ、と

いう事が教育の中で使われるような形で広報していくのも一つかなと思います。先ほどＤ

Ｖの話もございましたが、新居浜市は先進的な取組をされていて、これも他市と比べると

色々な情報が浸透しているのかもしれませんが、これも地域や学校で当事者だけに訴

えるのではなくて、小さいうちから、こういう事にあったらここで話を聞いてもらえるとか、

そういった事も教育の中でできればいいのかなと感じました。また、答申の事なんです

が、私も具体的な項目を市長さんに出していくという事はとてもいいなと感じています。

個人的な意見でいえば、ぜひ市役所の職員の方に、男性の育児休業についても今後

考えていただきたいという事を入れてはどうかなと思います。今ちょうど男性の育児休業

の義務化のような議論も出てますし、やっていかないと育児だけでなく、これから育児も

介護も両方やっていく人が増えていく中でぜひ考えていただきたい項目だと思っており

ます。色々意見を言いましたが、本当に皆さんのおかげで意見がまとまり良かったなと

思っております。 

あと一点確認ですが、先ほどの一人一人の件ですが、この場でどの表記を使用する

のかを決めるという事でしょうか。 

できましたら、どちらにするのかという事を決めていただいたらと思います。 

それでは、皆さんに少しお時間を取って考えていただきまして、お諮りしたいと思いま

すが、多数決等で決めてもよろしいでしょうか。 

表題の方のひらがなのひとりひとりはこのままで参ります。本文中で使われています一

人一人ですが、漢字＋ひらがなが①、全て漢字が②としまして、どちらがよろしいかお諮

りしたいと思います。 

事務局からご意見があるようでしたらお願いします。 

公用文的にはどちらでも間違いではないのですが、先ほど○○委員さんからありまし

たが、基本条例の中で使用しているのが漢字とひらがなの一人ひとりですので、事務局

としましては統一した方がよいかなと思っております。 

事務局からございました、漢字とひらがなの一人ひとりで良いという方は挙手をお願

いします。 

ありがとうございます。それでは、多数決によりまして、漢字とひらがなの一人ひとりに

統一という事にしたいと思います。 

○○委員さんよろしいですか。  

確かに漢字だけだと堅い感じ、ひらがながあると柔らかい感じがありますが、やはり日

常使用しているのは漢字の一人一人だなあと思いました。 

もう少し詰めた方がよろしいでしょうか。 

ありがとうございました。それではあとは事務局の方で、漢字とひらがなの一人ひとり
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に統一したいと思います。 

ありがとうございました。それでは、この答申（案）を持ちまして、市長に答申を行うこと

に、ご異議はございませんか。異議のない方は挙手をお願いします。 

・・・・・異議なし 挙手確認 ・・・・ 

 ありがとうございました。それでは、承認していただけたということで、この内容にて、市

長に答申を行いたいと思います。 

 では、まだご意見があるという方は、ご自由にご意見をお願いしたいと思いますが、ど

なかたいらっしゃいませんか。 

 これからが大事だと皆さんの意見を聞いて、事務局の方で作成していだいている冊子

が2種類ありますが、この2種類の使い分けと、配布部数や配布先の計画がありましたら

お願いします。 

 冊子とダイジェスト版の2種類あります。冊子の方については280冊作成予定で、市役

所の各部署や団体、施設などへ配布予定です。ダイジェスト版については、1500部の

予定で、市内の各種団体さんや多くの方々に届くようにしたいと思います。こういったも

のを知ってもらうという事が大事ですので、ホームページからも取ることができるようにい

たします。 

 広く皆さんにという割にはちょっと少ないかなという印象を持ちました。ダイジェスト版の

方で結構ですので、できれば学校や幼稚園や保育園を通じてご家庭にいくですとか、

企業さんを通じて様々な方に届くとか、目にする、目を通す機会がより多くあれば嬉しい

なと思います。 

 ホームページに掲載というお話もありましたが、多分多くの市民の方は、市のホームペ

ージを開いて、男女共同参画課のページを探して、さらに計画のページを探してプリン

トアウトするとなると難しいかなと思います。予算が許せば、是非紙で色々な所で手に取

ることができればいいかなと思います。 

 先ほど副会長に全部言っていただきましたが、せっかくこのような男女共同参画にぴ

ったりな色やイラストを入れたものを作るので、学校から家へ持ってかえると、親も興味

深く見るでしょうし、相談する所とか、市は10年間こんなことに取り組むんだという事をわ

かってもらえるだけでも大事だと思うので、1500部では少ない気がするし予算を取って

いただいて沢山作成してほしいと思います。 

 ありがとうございました。今後10年、新居浜市がどのように取組み、前進していくかとい

う事を、皆さんとともに楽しみにしていきたいと思います。 

 それでは、議事の方はこれで終了いたします。 

 ありがとうございました。以上で、本日予定しておりました議事はすべて終了いたしまし

た。委員の皆様、長期にわたってのご審議、ありがとうございました。 



 

- 8 - 

 

 

 

 

 

部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

副会長 

 

 

事務局 

 なお、市長への答申につきましては、審議会を代表いたしまして、会長と副会長にご

出席いただき、１２月２５日 １０時からの予定となっております。それから、年明け１月に

庁内の会議を行いまして、３月に最終の冊子を印刷する予定ですので、完成いたしまし

たら、改めて皆様に送付させていただきます。 

最後に、原市民環境部長より審議会委員の皆様に一言お礼を申し上げます。 

最後に一言お礼を申し上げます。委員の皆様には5月11日に市長から諮問を受けま

して、これまで6回に渡り終始熱心にご審議をいただきまして誠にありがとうございまし

た。おかげさまで本日無事、第3次男女共同参画計画がまとまりまして、市長へ答申する

という運びになりましたこと、心より感謝申し上げる次第でございます。令和3年度からは

この第3次男女共同参画計画に基づきまして、具体的な取組を進めていく事になります

が、特に今回作成した計画の中では、今回新たに数値目標を設置しております。その

目標を目指しまして、行政、市民、団体が一体となり取組みまして、性別など関係なく人

は人として尊重され、個性と能力が十分発揮できる真の男女共同参画社会が実現でき

るように、取り組んで参りたいと考えておりますので、引き続きましてご理解、ご協力を賜

りますよう、お願い申し上げる次第でございます。結びになりますが、改めまして、貴重

なご意見、ご提言をいただきました委員の皆様、会の進行にご尽力いただきました秦会

長、並びに近藤副会長に対し、感謝申し上げましてお礼のご挨拶とさせていただきま

す。ありがとうございました。 

閉会の挨拶を副会長お願いします。 

皆様６回の審議に参加していただきありがとうございました。今後の広報活動は私達

にかかっていると思って、皆さんにお知らせしたり、しっかりアピールしていく事も大事だ

なと思っております。本当にありがとうございました。お疲れ様でした。 

以上をもちまして、令和２年度第６回新居浜市男女共同参画審議会を終了いたしま

す。皆さん、お忙しいところご出席ありがとうございました。 

これにて散会いたします。 

 


